

## INVESTIGACION

## Mujeres del Chile militar

*Esposas de uniformados también obedecen rangos y las hay politizadas*

194 b

POR ANA MARÍA FOXLEY

De estilizada figura, grandes ojos verdes, rápida al hablar y siempre alerta es María Elena Valenzuela. Socióloga, de 34 años, es la excepción entre los investigadores chilenos: es la única que ha incursionado no sólo en el mundo de las mujeres opositoras sino también en el de aquellas que participan del régimen militar.

Su conclusión luego de una larga investigación, que desarrolla en el libro *La mujer en el Chile militar. Todas ibamos a ser reinas*, es que "el discurso del gobierno chileno hacia las mujeres es similar al que utilizó el régimen nazi en Alemania". Su afirmación está basada en estudios en la Universidad de San Diego en Estados Unidos y en Chile.

Aquí analizó textos, información pública, campañas oficiales, exposiciones de delegados chilenos ante organismos internacionales y la revista *Alborada*, una publicación interna del Ejército. En ella, el contenido está dirigido a los oficiales, pero hay una "página femenina" con referencia a las espaldas de los militares, no a las mujeres que están integradas al Ejército.

Con estos materiales, la socióloga profundizó en su estudio con entrevistas personales a cinco mujeres que hicieron el servicio militar, a una docena de mujeres de oficiales y suboficiales del Ejército, de la Fuerza Aérea y de la Armada y a activas participantes de CEMA-Chile, Secretaría Nacional de la Mujer, Conaf, Conapran y otras.

El libro, editado por Ediciones Chile América-Cesec, en conjunto con la Asociación Chilena de Investigaciones para la Paz (Achip), fue presentado el día de su lanzamiento por Olga de la Fuente viuda del general Guillermo Pickering.

Todo su libro está cruzado por dos ideas: a su juicio vivimos en una sociedad patriarcal y "marianista" y no habrá paz y democracia plena si no se acaba con todo tipo de discriminación, incluyendo la que existe entre los sexos. ¿Cómo llegó a esa conclusión?

— En esta sociedad a los hombres se les asignan funciones que son más valoradas que las de las mujeres. Por otro lado, los valores religiosos tradicionales influyen, con una utilización de la imagen tradicional de la Virgen que ayuda a reforzar el sometimiento de las mujeres. No se destaca-



María Elena Valenzuela:  
"Reacción al autoritarismo"

algunas mujeres se han planteado una ruptura en relación con su pasado. Ha habido una reacción contra el autoritarismo y por eso han surgido movimientos de oposición y organizaciones populares.

— Primero se organizaron las mujeres para luchar por sus familiares detenidos o desaparecidos y por los derechos humanos. Lo mismo ocurrió en El Salvador, Guatemala, Argentina, Uruguay...

— Las mujeres de partido se replantearon su experiencia política pasada y muchas de ellas participaron en la formación de movimientos de mujeres. Luego, con la crisis económica, las mujeres se hicieron cargo de la subsistencia, como jefas de hogar. Siempre se ha considerado que la mujer es la responsable de la sobrevivencia y por eso ahora ella asumió eso naturalmente en organizaciones económicas populares. Eso es positivo, porque el salir de su casa y contactar a otras mujeres es el primer paso para que ellas tomen conciencia y se liberen. Pero también hay muchas mujeres que están a favor del gobierno y que están de acuerdo con los papeles que se les asignan.

— La base de su trabajo son entrevistas en profundidad con señoras de militares y con integrantes femeninas de las Fuerzas Armadas. ¿Cómo son ellas?

— En las mujeres de las Fuerzas Armadas, está tan unida la vida personal a lo que es el trabajo del marido y la política nacional, que hay un tremendo control sobre ellas. Los militares funcionan como ghetto, viven en poblaciones militares y eso contribuye más a que sean un apéndice del marido. Siempre ha sido así, pero ahora es más fuerte, en la medida en que son gobernadas. Se les exige participar además en las instituciones de voluntariado que también están controladas por los maridos de las Fuerzas Armadas. ¿Cómo van a ser una persona independiente o hacer oposición en esas condiciones? Ellas son de alguna manera como "militares sin rango", y tienen jerarquía entre ellas: obedecen a las esposas de los jefes de sus maridos...

— Parece haber una contradicción en lo que dice porque en su libro señala que ahora casi un 40 por ciento de mujeres son jefas de hogar y que más del 75 por ciento de las organizaciones populares son dirigidas por mujeres.

— Un este periodo de gobierno militar,

— Parece que tiene que ser malo el que ellas ayuden a otras mujeres a organizarse, a tejer a hacer artesanía...

— Puede ser muy gratificante para ellas ser generosas, pero si lo son porque son parte de la carrera del marido es algo muy empequeñecedor. Hacer caridad es bueno

Hoy N° 596, del 26 al 31 de enero de 1988

## Mujeres del Chile militar [artículo] Ana María Foxley.

**AUTORÍA**

Autor secundario: Foxley, Ana María, 1946-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Mujeres del Chile militar [artículo] Ana María Foxley. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa